sehen Partei. Die Partei der Arbeiterklasse als Kern des politischen Systems und politisch führende Kraft der Gesellschaft sowie der sozialistische Staat als das Hauptinstrument der Arbeiterklasse und der anderen Werktätigen sind diejenigen Elemente, die die Aktivitäten aller anderen Bestandteile zu einem organischen System der einheitlichen politischen Machtausübung durch die Werktätigen zusammenfügen. Über sie wird der eigenständige Beitrag jeder einzelnen politischen Organisationsform stimuliert als unverzichtbarer Teil eines in einheitlicher Richtung wirkenden Ganzen, das durch vielfältige dialektische Wechselbeziehungen zwischen diesen Formen und den in ihnen organisierten Klassen, Schichten, Gruppen und Individuen charakterisiert wird.

Im sozialistischen Staat und mit ihm setzt die Arbeiterklasse ihre eigene soziale Potenz als staatliche Macht gesellschaftsverändernd in Bewegung und entwickelt zugleich ihr Bündnis mit allen Klassen und Schichten der Gesellschaft. Der Staat ist deshalb im Rahmen des politischen Systems auch nicht nur eines seiner Strukturelemente schlechthin, sondern zugleich die politisch-staatliche Gestalt, die zur staatlichen Machtausübung vereinigte Repräsentation des *gesamten* politischen Systems des Sozialismus.

Die Erfüllung der Aufgaben zur Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft in der DDR setzt die Vervollkommnung des politischen Systems in bestimmter Hinsicht voraus und bewirkt sie zugleich auf vielerlei Weise. Gerade diese Vervollkommnung ist unverzichtbar für die fortwährende Gewährleistung politischer Stabilität. Sie ist unverzichtbar für die Steigerung der ökonomischen Leistungskraft der sozialistischen Gesellschaft, für die weitere Erhöhung des materiellen und kulturellen Lebensniveaus des Volkes, für die Gestaltung sozialistischer gesellschaftlicher Beziehungen, für die Entwicklung sozialistischer Persönlichkeiten und die Entfaltung ihrer schöpferischen Kräfte.

Die praktische Beherrschung der objektiv wachsenden Komplexität aller Leitungsprozesse und ihrer zunehmenden Dynamik, eine weit vorausschauende, wissenschaftlich fundierte, auf Analysen beruhende Leitung und Planung der ökonomischen und sozialen Prozesse und das effektivere Zusammenwirken der staatlichen Organe mit allen gesellschaftlichen Kräften und damit deren Stimulierung werden zu entscheidenden Voraussetzungen dafür, daß der sozialistische Staat auch unter den neuen Bedingungen seine Aufgaben als Hauptinstrument für den Aufbau des Sozialismus und Kommunismus erfolgreich lösen kann.

Dabei darf keinen Augenblick außer Betracht bleiben, daß die entwickelte sozialistische Gesellschaft unter Bedingungen gestaltet wird, die dadurch gekennzeichnet sind, daß die aggressivsten Kreise des Imperialismus den Sozialismus aus der Welt zu schaffen suchen und zu diesem Zweck nach einer Erstschlagskapazität für einen atomaren Vernichtungskrieg streben, daß die Erhaltung und Sicherung des Weltfriedens, die Bewahrung der Menschheit vor einer nuklearen Katastrophe heute zur Hauptfrage der internationalen Politik, zu einer Grundfunktion des sozialistischen Staates geworden ist.

Die Konzeption der entwickelten sozialistischen Gesellschaft und ihrer Ge-